



**MONITOREO DE MEDIOS SOBRE NOTICIAS REFERIDAS A MIGRANTES
INTERNACIONALES**

EL CASO DE SANTIAGO DE CHILE
(PERIODO OCTUBRE-DICIEMBRE 2006)

**Camilo Arriagada Luco (Profesor Universidad De Chile)
Colaboracion: Helvia Granifo G. (Sociologia U. De Chile)
Febrero 2007**



REPORTE

En el periodo **Octubre a Diciembre 2006**, fueron monitoreados cuatro medios de prensa escrita: La Cuarta, diario destinado a sectores populares de ingreso medio-bajo, La Tercera y El Mercurio (principales medios de circulación nacional, de tendencia tradicional noticiosa), y La Nación (medio de gobierno, de tratamiento progresista ensayista).

Fueron identificados 54 artículos y noticias referidos a residentes extranjeros en Chile, con mayor frecuencia en La Cuarta, seguido del Mercurio y La Tercera, y menos de La Nación. Los artículos se publicaron de forma proporcionada en los tres meses, con una leve caída el mes de Diciembre. Al igual que, en el período anterior la mayoría de las noticias sobre extranjeros residentes y migrantes era de extensión media (100 a 500 palabras).

En la mitad de los artículos, se cita la declaración o información de alguna fuente u opinión alrededor de la noticia, siendo en este periodo la mayor frecuencia en citar declaraciones de un abogado, juez, o funcionario judicial (una de cada cuatro noticias), lo que tiene que ver con la frecuencia en este período de noticias relativas a delitos cometidos por extranjeros en el país.

La siguiente tabla presenta alas noticias clasificadas por tópico o tema principal, ordenando su recuento de mayor a menor frecuencia. En el periodo de referencia, el tema de mayor frecuencia referido a extranjeros en Chile es “Delitos cometidos por extranjeros” (una de cada dos noticias), lo que repite el período anterior en cierta medida. Al respecto, cabe observar que, en Chile los medios tienen una inclinación a las noticias sobre delincuencia en n las noticias del país (lo que es un sesgo de los medios locales que tiende a sobreponderar la situación de delito objetiva, donde las tasas de delincuencia chilenas se encuentran entre las mas bajas a nivel latinoamericano). En el caso de las noticias sobre migrantes, el promedio esconde importantes variaciones según el medio analizado (en la Cuarta, 3 de 4 noticias se destinan a este tópico, lo que en la Tercera y La Nación, cae a menos de la mitad, y en El Mercurio es una de cada cuatro)

El segundo tema en orden de importancia es “Integración de los migrantes”, cerca de un 20% de las noticias del período, que abarca un mosaico como son la entrevista a migrantes sobre su experiencia de vivir en Chile, noticias de la red social del gobierno que busca atender migrantes pobres en sus programas, artículos sobre los niños migrantes y la navidad, reportajes sobre los judíos en Chile, etc...Estas noticias están presentes en el Mercurio, La Tercera y La Nación, con relativo equilibrio, y desaparecen en la Cuarta, que fue el medio que mas apporto a noticias sobre delitos de los migrantes.

Tabla No 1

Ranking de Frecuencias de Artículos clasificados por tema

Tópico	Número
TEMAS DE MAYOR FRECUENCIA	
Delitos cometidos por migrantes	28 (52%)
Integración de los migrantes a la sociedad	10 (18,5%)
TEMAS SECUNDARIOS	
Educación	3 (5,5%)
Presencia Artística y Cultural	2 (3,6%)
Expulsión, deportación	2 (3,6%)
Narcotráfico	2 (3,6%)
Religión	2 (3,6%)
TEMAS DE BAJA FRECUENCIA	
Condiciones de vida	1 (1,8%)
Crimen contra inmigrantes	1 (1,8%)
Mujer y Sociedad	1 (1,8%)
Política y control migratorio	1 (1,8%)
Artículo sobre tráfico humano	1 (1,8%)

Fuente: Observatorio de Migración Internacional en Santiago de Chile del Depto de Sociología de la Universidad de Chile.

Al igual que, en el período anterior, aunque el tema dominante es el delito en las noticias, en una tasa cercana al 50%, la actitud de los artículos es más matizada en una tendencia central que mezcla la actitud neutra (44%) con la alarmantes (43%). Hay que aclarar, además, que las actitudes alarmantes relacionan con las noticias en sentido diverso: el motivo de alarma puede ser tanto la gravedad de un hecho delictivo particular, la recurrencia de extranjeros en el problema del tráfico de drogas, como de otro lado el drama que plantan la precariedad en migrantes pobres (Tabla No 2)

Tabla No 2

Noticias del periodo clasificadas por actitud

Actitud	Número	Porcentaje
Alarmante	23	43%
Dramática	3	6%
Neutral	24	44%
Solidaria	4	7%
Total	54	100.00

Fuente: Observatorio de Migración Internacional en Santiago de Chile del Depto de Sociología de la Universidad de Chile.

16 de Febrero (CAL/HGG)